



FRENTES POLÍTICOS

1. Gratitud. **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, atestiguó la aplicación de la primera vacuna contra la covid-19 en la capital del país. En compañía del subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, y de la secretaria local de Salud, **Olivia López**, la mandataria agradeció el esfuerzo de quienes se han mantenido en la primera línea de batalla. "Gracias, gracias, gracias a todos ustedes, a los médicos, médicas, enfermeros, enfermeras, camilleros, todo el personal de salud... de verdad, nuestro corazón está con ustedes y no hay más que agradecimiento y una enorme emoción que sean ustedes quienes reciban las primeras vacunas". Destacó el trabajo realizado por el gobierno de México para que la vacuna haya llegado al país. Empeño y dedicación de las autoridades, lo que le ha faltado a la población.

2. Desarrollo por doquier. No cabe duda de que Yucatán vive otra de sus épocas de esplendor. Con el gobernador **Mauricio Vila Dosal** al frente, una noticia recorre el territorio: Amazon, el gigante del comercio electrónico, cuyo dueño, **Jeff Bezos**, se ha levantado este año como el hombre más rico del planeta, invertirá en Yucatán para establecer un nuevo centro logístico en el municipio de Umán, el primero en la región sureste. **Vila Dosal** y directivos de la multinacional anunciaron la realización de este nuevo proyecto de inversión, que reitera al estado como un atractivo polo logístico para la llegada de empresas de talla mundial. Por si fuera poco, habitantes de Valladolid, Chemax, Tinum, Izamal y Mérida se beneficiarán con obras y acciones alrededor de la construcción del Tren Maya. Ya lo sabe: estado confiable hay uno, al sur...

3. A la vanguardia. Mientras los legisladores se siguen poniendo de acuerdo para detallar la Ley sobre Amnistía, el gobernador **Rutilio Escandón**, en Chiapas, no se durmió y encabezó la liberación humanitaria de 54 personas de distintos penales. Durante la liberación humanitaria, el mandatario pidió a las siete mujeres y 47 hombres que recuperaron su libertad aprovecharla para ser personas productivas y ayudar a su familia. La comisaria

general, **Gabriela del Socorro Zepeda**, refrendó su compromiso de trabajar "en coordinación de acciones con todas las autoridades federales, estatales y municipales se consolidará el Plan Nacional de Paz y Seguridad que impulsa el presidente **Andrés Manuel López Obrador**". Chiapas mantiene una incidencia delictiva a la baja. La entidad parecía perder el rumbo, pero este 2020 el gobernador logró consolidar su mandato. Que así siga.

4. Mañas. Aldea Digital, empresa ligada al promotor de dos videos y una noticia falsa en contra de **Ricardo Anaya**, fue contratada por el PAN para la estrategia de marketing y comunicación en 2020. El partido presidido por **Marko Cortés** pagó más de 6 millones 796 mil pesos a la firma. "Es voluntad de contratar a Aldea Digital" para que ofrezca una estrategia de marketing y comunicación del 1 de febrero hasta el 31 de diciembre 2020, dice el contrato entregado por **Omar Francisco Gudiño Magaña**, representante del PAN. ¿A qué se debe esta alianza?, ¿a la facilidad para torcer los números, las noticias y los hechos, y presentarlos como verdaderos? Además, carísimo.

5. Cómodos. La Secretaría General de la Cámara de Diputados informó que 441 diputados presentaron su carta de intención para buscar la reelección en 2021. La voracidad legislativa en su máxima expresión. Esta cantidad representa 88% de los 500 legisladores. De los 252 que conforman la bancada de Morena, 229 quieren repetir; de los 77 del PAN, 63; de los 48 del PRI, 41; de los 46 del PT, 43; de los 27 de MC, 22; de los 24 del PES, 22; los 11 del PVEM y de los 12 del PRD, 6, además de los 3 independientes. "Comunico (...) mi intención de optar por la elección de manera consecutiva para el cargo de Diputado Federal, siendo ésta la primera ocasión en que ejerzo este derecho", se lee en las cartas enviadas a la secretaria general en San Lázaro, **Graciela Báez**. Listos salieron: repetir prerrogativas, beneficios, bonos... ¿Y sí se lo merecen?



**Mitos y
realidades
de la salud**

Rafael Álvarez Cordero
realvare2009@hotmail.com

Los dientes de leche no necesitan tratamiento



MITO

Los dientes de leche no necesitan tratamiento.

Los mitos alrededor de la dentición son inagotables y a veces mueven a risa, veamos: en su *Florilegio Medicinal* de todas las enfermedades publicado por el hermano Jesuita Juan de Esteyneffer en la Nueva España, en 1712, se lee lo siguiente: "para facilitar que salgan los dientes y sean hermosos, untarles las encías con enjundia de gallina o mantecilla muy bien cocida, y esto desde el quinto mes, o que se

restrieguen las encías con un colmillo de lobo". Asimismo, en ese tiempo se señalaban los tratamientos para aliviar el dolor producido por la erupción de los dientes: "Collares hechos a base de raíces de beleño, calabaza silvestre y otros vegetales", y cuando ni así mejoraban las molestias, entonces se tomaban medidas más drásticas como "implantación de sanguijuelas detrás del maxilar inferior: frotamiento de las encías con sesos de yegua y la colocación alrededor del cuello de un diente de perro o lobo".

Vivimos en el siglo XXI, pero aún hoy muchos papás y mamás aceptan, sin chistar, mitos que hacen daño, y creen que como los dientes de leche van a ser sustituidos por los dientes definitivos, si hay algún problema: alienación, caries, infecciones, etcétera, el asunto no es importante porque ya cambiarán en su momento por los dientes que llevará el niño toda su vida.



CONSECUENCIA

Junto con el gran cuidado que las mamás tienen por la apariencia dental de sus hijos, prevalece la indolencia cuando tienen algún problema dental, por lo que el futuro de su dentadura puede estar amenazado; si cuando se sufre una caries en un diente de leche no se hace nada por corregirlo, más adelante puede haber daño en la pieza definitiva, manchas o caries. Por otra parte, si el diente de leche tiene un foco de

infección de manera continuada en la boca, pueden surgir una serie de problemas para la masticación adecuada o bien, el bebé se rehúsa a comer porque tiene dolor o molestias.



REALIDAD

La realidad es muy sencilla y hay que reconocerla abiertamente: toda alteración en el desarrollo normal de la dentadura requiere atención, y es inadecuado que la atención que se tiene a los problemas de la dentición definitiva no sea semejante en el caso de la dentición temporal.

Algunas mamás se preocupan mucho por la apariencia de

la dentadura del niño, lo que es bueno, pero hay que recordar que la boca no es una cuestión de estética, sino de salud y hay que hacer todo lo posible por salvaguardar la salud bucodental.

Desde el punto de vista estadístico, más del 19% de los niños de 2-19 años tienen caries sin tratar; un programa completo de prevención dental para niños debería incluir tratamientos con flúor, el cepillado tres veces al día, la elección inteligente de alimentos y la atención odontológica regular.

No olvidemos que la salud es integral, y que debemos promoverla todos los días, bebés, niños, adultos y viejos; no es asunto del doctor, sino una responsabilidad personal y familiar.

**Si cuando se
sufré una caries
en un diente
de leche no se
hace nada por
corregirlo, más
adelante puede
haber daño en la
pieza definitiva.**



Sin maquillaje

Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

¿DEMASIADO?

¿Debemos bañarnos todos los días o mejor alternados?

R. Una fuente de confianza, Harvard Health Publishing, señala el hecho de que bañarse frecuentemente, diario, y en particular con jabón antibacteriano, puede alterar el equilibrio de los microorganismos de la piel. Si bien tener microorganismos diminutos viviendo en nuestra piel puede sonar repugnante, nuestro sistema inmunológico realmente necesita microorganismos normales e incluso un poco de suciedad para crear anticuerpos protectores y estimular nuestro sistema inmunológico. Si usa desodorante, cambia su ropa y no suda demasiado, entonces sí, días alternos es recomendable.

PRIMARIOS

Recuerdo haber aprendido que los colores primarios son en este orden: rojo, amarillo y azul. Acabo de leer que en realidad son el rojo, verde y azul. ¿Cuál es cierto?

R. Depende del contexto, si está hablando de pintura, entonces sí: rojo, amarillo y azul son los colores primarios. Sin embargo, si está hablando de física y luz, los colores primarios son el rojo, el verde y el azul. Estas dos teorías se conocen como sistemas de color aditivos y sustractivos.

El profesor de ciencia de color, Stephen Westland, de la Universidad de Leeds, en Inglaterra, lo explica de forma sencilla: "Vamos porque la luz entra en nuestros ojos",

dice. "La luz entra en nuestros ojos de dos formas: (1) directamente desde una fuente de luz; y (2) reflejada desde un objeto. Esto conduce a dos tipos de mezcla de colores, aditiva y sustractiva". De ahí los dos sistemas.

MANTEQUILLA/REPOSTERO AMATEUR

¿Me puede dar algunos métodos para suavizar la mantequilla que no sean meterla en el microondas?

R. Don repostero amateur, aquí le comparto tres métodos sencillos para suavizar la mantequilla, aunque, si va a preparar algún plato de repostería, lo recomendable es sacar la mantequilla del refrigerador con tiempo. En fin, aquí van:

Córtela: si puede, intente cortarla en trozos. El área de superficie agregada golpeará el aire caliente más rápidamente y se ablandará más rápido.

Otro método es rallarla en un rallador de queso.

El rodillo: coloque la barra de mantequilla entre dos hojas de papel encerado y éstas sobre una superficie plana y aplánela con un rodillo. Puedes extenderlo como una masa o simplemente golpearlo.

Finalmente, someterla al conocido "baño María", calentando un poco de agua en una olla, meta la mantequilla en un recipiente resistente al calor y colócala dentro de la olla con agua. Esto crea una caldera doble de bricolaje que ablandará la mantequilla rápida y fácilmente.



**Alto
mando**

**Miguel Ángel
Godínez García**

miguelgodinez@altomando.mx

El principio del fin

Cuando los semáforos rojos se extienden a varios estados de la República y cuando los hospitales privados y públicos se encuentran rebasados en capacidad, tanto humana como hospitalaria, llega a nuestro país el primer embarque de la que, pudiera pensarse, es la solución y, ¡claro que lo es! La vacuna es el antídoto tan esperado que vencerá esta desgracia humana que tiene al mundo paralizado en lo económico y en lo social, que tiene a la mayoría de los sistemas de salud colapsados en el mundo.

¡Bien por las gestiones realizadas por la SRE! ¡Bien por la subsecretaria **Martha Delgado** y por el canciller **Marcelo Ebrard**! ¡Bien por México! Se ha logrado iniciar la vacunación contra la covid-19 y ser de los primeros países que tendrán este privilegio. Aplaudido, a pesar de cualquier crítica sobre el imponente recibimiento que tuvo, que se llevara a cabo con mucha parafernalia, como la han calificado algunos, por una simple razón, es necesario darnos, sobre todo en estos días de tanto sentimentalismo navideño, la noticia de que llegó la solución a este gran enemigo y la esperanza de que empieza a llegar a su fin. Necesario justo cuando el ánimo está por los

¡Bien por las gestiones realizadas por la SRE! ¡Bien por la subsecretaria Martha Delgado y por el canciller Marcelo Ebrard!

sueños en los hogares mexicanos, familias que han perdido a más de uno de sus seres queridos por esta pandemia, han perdido su trabajo, su negocio o incluso sus empresas, que vemos un futuro incierto en lo económico, político y social, pero, sobre todo, en la seguridad personal.

Una noticia así merecía una ceremonia de tal magnitud, como si hubiera llegado un Papa o **Biden**. Mucho hemos criticado el mal manejo de un arrogante subsecretario o la indiferencia frente a

los más de 100 mil muertos de nuestro gobernante, pero hoy es necesario reconocer el esfuerzo y ver que lo positivo de esta ceremonia es el mensaje de que en este oscuro túnel la luz empieza a brillar. Por esto merecía la presencia de las secretarías implicadas en este logro, SRE, SHCP y SSA.

Por supuesto, la presencia de quienes encabezarán, por su capacidad organizativa, el programa de vacunación, Gral. secretario de la Defensa, **Crescencio Sandoval**, y almirante secretario de Marina, **Rafael Ojeda**, quién mejor que las FA de México para cumplir las funciones más importantes de este proceso; el resguardo, la coordinación y capacitación en la aplicación de vacunas y, por supuesto, la instalación de los puntos de vacunación dentro de sus centros hospitalarios y sus zonas y regiones militares.

Es cierto que el número de dosis recibidas en este primer envío es insignificante comparado con el número de habitantes de nuestro país, que hoy ni siquiera alcanza para cubrir una mínima parte del personal médico, a quien se ha decidido vacunar en primera instancia, pero lo que valió de esta ceremonia no era la cantidad, sino la noticia de haberse iniciado el proceso de envíos.

Si bien este es el principio del fin, como lo describió el canciller, lo cierto es que abre el inicio de una gran labor por completar, la llegada de los millares de vacunas que aún están por lograrse y que para el gobierno de **López Obrador** significará el triunfo más importante de todo su sexenio. Por supuesto que merecía un recibimiento así. Sin embargo, como bien lo dijo el secretario **Alcocer**, "no debemos caer en la creencia ingenua de que la lucha ante el virus ha terminado". Hagamos de sus palabras las más importantes de este discurso de bienvenida a la vacuna anticovid-19 conservando todas las medidas de seguridad para evitar nuevos y mayores contagios.



IMAGINARIA

Si bien la decisión de vacunar al personal hospitalario antes que a cualquier otro grupo de la población es acertada, en segundo término deberían estar todas las personas involucradas en la seguridad nacional, como lo son soldados, marinos, GN, policías federales, estatales y municipales, personal que, a pesar de cualquier contingencia, se encuentran al frente de ésta y muchas líneas de guerra.



Navidad 2020

- ¿Qué queremos que sean los próximos meses?
- ¿Hacia dónde queremos ir de manera individual?
- ¿Hacia dónde de manera colectiva? ¿De cuántos amigos cercanos nos decepcionamos? ¿Con cuántos nos reconciliamos? ¿De cuáles líderes vimos su verdadero rostro? ¿Cuántos conceptos cambiamos?

Qué Navidad tan distinta. O tal vez como lo ha sido todos los años, pero también, tal vez, éste es el primero en que muchos nos enfrentamos a condiciones, todas tan legítimas, que no habríamos pensado nunca. Para algunos habrá sido una Navidad rodeados de quienes los aman, sin ninguna novedad. Para otros habrá sido también una Navidad en familia, pero obligados a ella, confinados. Algunos más habrán pasado una Navidad lejos, habrán extrañado tanto a sus seres queridos, pero también habrán agradecido que tienen vías para comunicarse y la seguridad de que están ahí; sabiendo que, cuando todo esto pase, volverán a verse y disfrutarse. Otros habrán pasado por primera vez una

Ésta es una Navidad en la que nos vimos obligados a reflexionar. Sí o sí, los últimos meses nos arrastraron frente al espejo y nos hicieron reconocer nuestros aciertos, pero también, y sobre todo, nuestras fallas.

Navidad sin ella, porque este año diseminó a tantas familias por igual. Y también están a quienes no les importó nada y no quisieron sacrificar una celebración como apuesta para tener otras más.

Ésta es una Navidad en la que nos vimos obligados a reflexionar. Sí o sí, los últimos meses nos arrastraron frente al espejo y nos hicieron reconocer nuestros aciertos, pero también, y sobre todo, nuestras fallas. O al menos ése es el ideal de cuando, de manera sorpresiva, momentos extraordinarios, como una pandemia, ponen al planeta entero a prueba.

¿Qué queremos que sean los próximos meses? ¿Hacia dónde queremos ir de manera individual? ¿Hacia dónde de manera colectiva? ¿De cuántos amigos cercanos nos decepcionamos? ¿Con cuántos nos reconcilia-

mos? ¿De cuales líderes vimos su verdadero rostro? ¿Cuántos conceptos cambiamos? ¿Cuánto reconocimos que atesoramos de manera equivocada? ¿Qué cosas vimos en su real dimensión? ¿Cuántas cosas parecían anquilosadas, un día de pronto desaparecieron y agradecemos que ya no están? ¿Cuánto descubrimos de nosotros mismos? ¿Cuánta empatía y generosidad fuimos capaces de demostrar? Hay actos aparentemente tan sencillos, pero que tanto cuestan, como quedarse en casa con la certeza de que, haciéndolo, minimizamos los riesgos de contagio a personas que ni siquiera conocemos. Aunque algunos ni así.

¿Cuánto hemos prometido que haremos cuando todo esto pase? ¿Cuánto hemos dicho que no serán destinos a los que regresaremos cuando todo esto pase? Aún tenemos tiempo para pensarlo, para afianzarlo, para estar seguros de que lo ocurrido este año tuvo efectos tan personales que el beneficio se siente colectivo.

¿Qué nos gustaría hacer en un año? ¿De quiénes nos gustaría estar rodeados? Pocos años, tal vez ningún otro, nos han retado tanto como el 2020. Aún nos queda un largo tramo, la distribución de las vacunas comienza lento, su aplicación lo será aún más. Es por eso que no debemos bajar la guardia en ninguno de los frentes que tenemos en el camino ni en el cumplimiento de las medidas sanitarias o en la oportunidad de reflexión para encauzar mejor nuestras vidas. Es lo único que podemos hacer por ahora, que es tanto, para que en la próxima Navidad estemos en mejores condiciones y, ahora sí, podamos hacer lo que hoy tanto extrañamos: abrazarnos.



Globalística

Ricardo Ortiz Esquivel

Twitter: @richgdlmx

Las últimas semanas de Trump como presidente

El presidente estadounidense, **Donald Trump**, tiene menos de un mes para buscar una salida alternativa a lo que se le viene después de que termine su inmunidad presidencial. Puede declarar o hasta perjurar que hubo fraude en la elección presidencial del pasado 3 de noviembre, pero, hasta el momento, no hay prueba alguna que siquiera pueda levantar sospechas en la Suprema Corte, en agencias de inteligencia o en el Departamento de Justicia.

El panorama se empieza a teñir de gris no sólo para el presidente, sino también para cualquier funcionario que haya formado parte del círculo más cercano a su persona.

Hasta el momento, van más de 30 indultos presidenciales y se esperan todavía muchos por contar. En esas listas de indultos se encuentran grandes aliados del actual gobierno que serán perdonados por actos que los llevarían a la cárcel. ¿Salvando a corruptos y criminales?

Por otra parte, la nueva administración demócrata todavía no tiene un acercamiento clave con la administración saliente. Se sabe que, por el momento, todas las sesiones informativas de seguridad interna entre ambos equipos presidenciales se cancelaron. Y el problema recae en que el equipo de **Biden** no tendrá información suficiente sobre la seguridad interna del país.

Ante todo esto, usted no se sorprenda de ver una "cacería de brujas" después de que **Biden** llegue a la Casa Blanca. El omitir información, mentir y no cooperar con la administración entrante puede resultar en un revés muy doloroso no sólo para **Donald**, sino también para todos los funcionarios que se prestaron a los berrinches y las rebeldías de su jefe.

Aunado a esto, hay algunos temas que serán de suma importancia para las últimas semanas de **Trump** como presidente:

1.- La insistencia en querer presentar pruebas a la Suprema Corte sobre un fraude

inexistente. No existe la posibilidad de anular los resultados de Pensilvania o cualquier otro estado.

2.- Más de 220 millones de dólares ha recaudado el equipo de campaña de **Trump**. ¿Servirán para cuestiones legales?

3.- La supuesta ley marcial que pensó utilizar el presidente para anular los resultados del pasado 3 de noviembre. ¿Quién cree que le dio la idea tan poco inteligente? **Michael Flynn**. Una idea que sólo perjudica al Partido Republicano y a su esfuerzo en obtener la mayoría en el Senado.

4.- La vacunación contra la covid y su desarrollo con la llegada de **Biden** a la presidencia. ¿Sabía usted que **Trump** desechó la idea de comprar más vacunas Pfizer a mediados de verano?

5.- ¿Cómo será la despedida de la Casa Blanca y a dónde se irá a vivir? Mar-a-Lago podría ser desechado, debido a un acuerdo firmado en 1993 que no permite que su club sirva como residencia permanente.

6.- El ciberataque ruso en los sistemas de seguridad nacional de varias dependencias federales de Estados Unidos. ¿Qué dijo **Trump**? Nada. No cree que hayan sido los rusos.

7.- La negativa de **William Barr** en utilizar investigadores especiales para el tema **Hunter Biden**.

8.- La molestia de **Donald Trump** hacia el poco apoyo que ha recibido del vicepresidente **Mike Pence** y otros políticos republicanos. ¿Qué hará con **Pence**? Varios funcionarios lo están dejando solo.

9.- La preocupación de varios funcionarios de alto rango dentro del Pentágono sobre qué pueda hacer **Trump** en las próximas semanas.

10.- Los correos de **Giuliani** y el posible acceso que tendrían fiscales federales para una investigación relacionada con Ucrania.

Las próximas semanas serán difíciles para la democracia y el pueblo estadounidense. Ya hasta parece un país bananero.



Que una gran iniciativa impulsa la Red de Refugios en México con las aplicaciones españolas de idiomas Babel y Fundación Anabella, consistente en crear un registro de la violencia verbal contra mujeres en diversas lenguas, esas frases que se extienden en el mundo con matices pero que tienen el objetivo común de agredirlas, como “calladita te ves más bonita”, “está en sus días”, “tú a la cocina” y otras. Por eso, dice **Rita Santoyo**, directiva del proyecto, la campaña plantea la difusión de testimonios con la etiqueta #Laviolenciaempiezaenlaspalabras. Enhorabuena.

Que estas iniciativas deben ser veneno puro para algunas fuerzas políticas, como aquellas que se resisten a equilibrar la designación de aspirantes y que ayer recibieron un nuevo revés, esta vez del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, presidido por **José Luis Vargas**, que por mayoría de votos solicitó a los partidos nacionales hacer efectivo el principio de paridad en la elección

de abanderados a las gubernaturas rumbo al proceso de 2021, es decir, lanzar siete candidatas. El plazo para presentar sus listas vence en una semana.

Que a quienes llamó la atención que el Presidente aprovechara el texto de felicitación a **Joe Biden** para recordarle un programa acordado con **Donald Trump** les va a sorprender más que el mandatario electo estadounidense esté revisando ya un plan para proteger a más de un millón de migrantes de Honduras y Guatemala de la deportación, después de que esos países fueron azotados por huracanes en noviembre. El republicano había bateado cada propuesta al respecto de forma automática.

Que el coordinador de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, lleva 15 días teclando su nuevo libro, que de principio tiene el título de *21 razones para el 21*, a publicar el próximo año, y así piensa seguir en estos días de receso aprovechando que tampoco hizo la tradicional visita de fin de año a su natal Zacatecas. —



CATARATA

**LUIS
PETERSEN
FARAH**

luis.petersen@milenio.com



Los aprendizajes empresariales

El extraño 2020 ha terminado por acelerar muchas cosas. Quién sabe si el impulso perdurará o si retrocederá después. Uno de los movimientos más visibles ha sido la conciencia creciente del papel que pueden jugar las empresas en la solución de problemas comunes.

Es una cuestión de cambio de actitud y de perspectiva; de tomar en serio la insuficiencia del éxito empresarial tal como se ha concebido desde hace

decenios. La nueva generación sostiene que no basta generar utilidades y empleos para justificarlo todo: las empresas deben crear un valor compartido, apoyando efectivamente las necesidades de la sociedad. Y no como filantropía ni espíritu navideño: se busca un cambio en el centro mismo de la actividad empresarial.

La pobreza, la desigualdad, la contaminación, el calentamiento global y el agotamiento de los recursos naturales cada vez deberán ser parte de lo que se entienda como “éxito” en la empresa. Esto supone cambio en el liderazgo y en las capacidades de organización. Que se integre efectivamente la preocupación por las comunidades y por el entorno.

México no es del todo ajeno a este impulso. Por ejemplo, la iniciativa Capitalismo social está tomando forma en algunas organizaciones regiomontanas.

Las empresas tendrán éxito a largo plazo solo si son capaces de demostrar resultados en estos “nuevos” ámbitos.

Y para que esto no sea un rollo más, que desaparezca al terminar el pandémico susto, tiene que convertirse en algo viable y medible (en el mundo de la empresa lo que no es medible acaba por no existir).

Pero cada vez más se desarrollan también herramientas e indicadores para favorecer, aquí y en otras partes, una cultura de inversión que incorpore estos parámetros y que amplíe la estrecha noción de beneficio.

Hay mucho que hacer aquí, tanto por parte de la IP y sus liderazgos como por parte de los gobiernos. Los primeros necesitan seguir buscando, discutiendo y divulgando caminos transitables y herramientas que los acerquen a eso que se llama retorno social de las inversiones. Los segundos, en crear un ecosistema legal, fiscal y de seguridad que facilite o al menos no dificulte el cambio.

El extraño 2020 ha terminado por acelerar muchas cosas. Ojalá ésta no sea una de las que retroceda. ■■■

No basta generar utilidades y empleos para justificarlo todo



JUEGO DE ESPEJOS

FEDERICO
BERRUETO



Navidad del peor año conocido

Se está obligado a la esperanza, más en la Navidad. El país y el mundo ha vivido una aterradora experiencia por la inesperada crisis sanitaria. Son muchos los que han padecido el contagio y en nuestro país son cientos de miles los hogares que han perdido a uno de los suyos. Nada parecido, ni siquiera una injusta guerra provoca el costo humano de lo vivido.

Se quisiera pensar que con el nuevo año inicia el principio del fin. No será así. Incluso puede ser que lo peor venga en los próximos meses. La inmunidad es un proceso desesperantemente lento, más con las insuficiencias que en nuestro país se padecen y, sobre todo, si prevalece el criterio

estalinista del Dr. López Gatell anunciado hace semanas. El gobierno debe hacer todo para que arriben las vacunas y propiciar que la infraestructura médica pública, social y privada hiciera su parte. Conforme más pronto mejor.

Nueve meses de arribo del nuevo coronavirus. Un gobierno torpe que hasta el momento se ha resistido a hacer su parte para contener el problema. Sin fundamento alguno se presumió ser ejemplo, cuando ahora las cifras mismas acusan y condenan. Un líder médico que renunció a su oficio para volverse parte de la demagogia y la mentira. Un recurrente ejercicio de regatear la realidad y de someter la acción a la lógica de la política en demérito de la ciencia.

Hay responsabilidad criminal. Muchas muertes pudieron evitarse. La estrategia fue un error que ha costado la salud y hasta la vida de muchos. Actuar a tiempo, realizar pruebas en suficiencia o recomendar el uso del cubrebocas no requería mucho. Seguramente lo primero se decidió para manipular las cifras del contagio y de los decesos, es difícil creer en otra razón. Lo del cubrebocas es necesidad de quien manda y criminal obsecuencia del supuesto hombre de ciencia. Ojalá y existiera la oportunidad para una investigación a cargo de la ciencia médica, con consecuencias no a manera

Sin fundamento
alguno se presumió
ser ejemplo, cuando
ahora las cifras
acusan y condenan

de venganza, sino de sanción ejemplar para no reincidir.

Como sucede con las personas, así habrá de acontecer con los países. La enfermedad habrá de superarse, pero no sus efectos, su secuela. Llevará mucho tiempo alcanzar la situación que existía previamente a la crisis. Muchas promesas habrán de posponerse, México habrá de ser más pobre y desigual, no solo por la pandemia, sino también por lo errático de la conducción económica del gobierno nacional. Pero el régimen de las otras cifras difícilmente acusará recibo de lo que dicte la realidad. El engaño se ha instalado no solo en el encuentro mañanero del Presidente con los medios, sino en las mentes y corazones de muchos mexicanos, ávidos de esperanza gratuita, esto es, de un mejor mañana sin pagar el precio para que así sea.

En eso estaría la solución a muchos de los problemas nacionales, que cada cual cumpliera a plenitud su parte, desde el espacio que a cada cual correspondiera. Se puede pensar que lo que ahora ocurre es una dolorosa experiencia para entender que el autoritarismo y paternalismo, propio del pasado no es camino para nada bueno, ni siquiera para una mejoría transitoria. Es deseable que el dolor que ahora agobia sea el tránsito a una auténtica y digna ciudadanía. ■



FUSILERIAS

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

@acvilleda



Frankenstein ante el espejo

Ha llegado la época en que todos los adversarios políticos se miran con más desconfianza que nunca, al final razones les sobran tanto como al electorado, y reconocen entre la bruma una figura a la que acuden a menudo para descalificarse fingiendo ignorar que ellos son la propia reencarnación de lo que prueban: las alianzas Frankenstein.

En la pasada elección, la facción derrotada no dejó de censurar el variopinto desfile de “aliados” que de súbito descubrieron las bondades de Andrés Manuel López Obrador, quien no puso mayores límites a la admisión si de llegar al poder se trataba, por lo que la variedad pasó de trotskistas, maoístas y estalinistas a todos esos más cualquier otro personaje dispuesto a claudicar sobre su pasado, desde la derecha confesional hasta el más rancio priismo.

Hoy, sin embargo, son los alfiles presidenciales los que fingen escandalizarse con la formación Va por México, urdida por las siglas del desprestigio (PRI, PAN, PRD) que consumaron ayer ante el INE su convenenciero arrimón en pos de enquistarse en la mayor cantidad posible de espacios del erario, al fin y al cabo vividores profesionales del presupuesto y de las múltiples oportunidades que abre el ogro filantrópico.

Ricardo Monreal, uno de los escandalizados con la versión Pacto por Mé-

xico 2.0, ha ido del PRI al PRD y después a Morena sin el menor sonrojo pues está sirviendo a intereses mayores, es decir, a la Patria con mayúscula, argumento idéntico al de otros hoy lopezobradoristas, que fruncen el ceño ante engrudos Frankenstein opositores, como Porfirio Muñoz Ledo, Alfonso Durazo, Esteban Moctezuma, Manuel Bartlett, Gabriela Cuevas y una larga lista camaleónica.

Las siglas que ayer oficializaron su relación ante el INE, también en nombre de los intereses superiores de la Nación con mayúscula, otrora críticos de la claudicación de la ideología, están comandadas por Ale-

Los tres lucen como víctimas propicias en seis meses

jandro Moreno, Jesús Zambrano y Marko Cortés. El primero ex gobernador de Campeche, el segundo siempre a la sombra de otro Chucho, Ortega, y el tercero heredero del desastre panista 2018, los tres lucen como víctimas propicias en seis meses. Ya habrá tiempo de hacer cuentas. ■



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

AMLO: ni con contrapesos

Que la Nochebuena y el año nuevo nos traigan salud; con eso ya me encargo yo de todo lo demás
Florestán

El presidente López Obrador se ha convertido en uno de los presidentes más poderosos del México moderno y uno de los factores es la falta de contrapesos, que es real.

Y pongo el ejemplo de Donald Trump.

No ha habido en la historia de Estados Unidos un presidente tan locuaz como él que ha hecho lo que ha querido: roto acuerdos y alianzas, provocado la división y el encono, exaltado la violencia y el racismo, polarizado al país. Ninguno de sus antecesores había provocado tal sensación de repulsa, pero tampoco de fervor como él.

Y eso que tiene mayoría de oposición demócrata en la Cámara de Representantes y una minoría en la de Senadores que les es suficiente para bloqueos constitucionales. Que cuenta con una prensa más que crítica a la que descalifica todos los días y una televisión que le cuenta los pasos, mientras que otra cadena se los ovaciona.

A pesar de todos estos contrapesos, Trump ha hecho y dicho lo que le ha dado la gana.

Y si eso pasó con un presidente con fuerte oposición, trasladado a México, donde ésta no existe, la andan inventando con alianzas contra natura e iluminados religiosos, se comprende mejor los niveles de poder del presidente López Obrador que, paradoja, en estos momentos está registrando sus primeras expresiones de oposición al interior de su partido, Morena, donde se enfrentan las tribus en la elección de sus quince candidatos a gobernador para las elecciones del 6 de junio y no se diga cuando empiece la pelea por los candidatos a diputados.

Hoy López Obrador tiene en esos intereses de Morena a su única oposición, que tampoco alcanza a hacerle ruido y, con la de otros partidos, le siguen provocando el mismo efecto que el viento le producía a Juárez

RETALES

1. ALIANZAS. Es increíble la alianza PRI-PAN, pero más aún la del PAN-PRI. El panismo surgió para combatir al priismo y hoy se coligan por encima de sus principios y de su pasado. Son los intereses electorales;

2. SECRETOS. En México operan doce agencias de inteligencia del gobierno de Estados Unidos que ni con Joe Biden van a permitir que las limiten, como ya adelantaron cercanos a él. Más cuando todavía no ha habido acercamientos entre los equipos del gobierno de México y del presidente electo.

3. CEREMONIA. De plano no gustó la ceremonia para recibir las primeras tres mil dosis de vacunas contra el covid, el miércoles en el aeropuerto: cinco secretarios del gabinete, dos subsecretarios, cinco discursos y transmisión simultánea por televisión en la red nacional pública y privada. El anuncio fue para DHL. Lo único bueno es que ya pusieron las dos primeras vacunas y a quienes debían: una enfermera y un médico. Pfizer quedó a deber 246 mil 800 de las 249 mil 800 dosis que iba a entregar el viernes y que no trajo.